

Das Schweizer Bürgerrecht

**Erwerb, Verlust, Entzug
von 1848 bis zur Gegenwart**

Brigitte Studer, Gérald Arlettaz und Regula Argast

Unter Mitarbeit von
Anina Gidkov, Erika Luce und Nicole Schwalbach

Leitung des Forschungsprojekts:
Brigitte Studer, Gérald Arlettaz

Inhaltsübersicht

Einleitung	7
Teil I	
Das Bürgerrecht zwischen Konzepten des Nationalen und Ordnung des Sozialen	39
1 Zwischen Tradition und Innovation: Das Schweizer Bürgerrecht im jungen Bundesstaat, 1848–1898	41
2 Die «Assimilation», der letzte Zweck für die Gewährung des Bürgerrechts? 1898–1933	67
3 Von einer exklusiven zu einer integrativen Bürgerrechtspolitik? 1934–2004	99
Teil II	
Die Kriterien von Erwerb und Verlust des Bürgerrechts auf Gemeinde-, Kantons- und Bundesebene	149
4 Das Bürgerrecht in der Stadt Bern	151
5 Das Basler Kantons- und Gemeindebürgerrecht	187
6 Das Genfer Kantons- und Gemeindebürgerrecht	229
7 Ausbürgerung zur Zeit des Zweiten Weltkrieges	265
8 Schluss	293
Anhang	305